

Icnogalletas y dinodientes

Se echa de menos un mayor papel de la imaginación turolense puesta al servicio del fenómeno dinosauriológico local. Asociar Teruel y paleontología constituye un recurso que se está revelando de interés para el desarrollo provincial y ahondar en dicha comuniación requiere del esfuerzo del mayor número y variedad de voluntades posible.

Ocho años y medio después de que se publicara el párrafo anterior en esta misma página de ciencia, el balance de la implicación turolense en el aprovechamiento de un recurso tan universal como los dinosaurios resulta bastante escueto: en lo que a la iniciativa privada concierne, la instalación Dinospa y poco más; en la faceta pública -Dinópolis aparte-, alguna tímida iniciativa comarcal, sin continuidad, y el semipermanente papel pionero de Concud como notable excepción.

Se aprovecha el tirón de los dinosaurios hasta la extenuación en aquellos lugares que tienen la fortuna de poseerlos; ejemplos de iniciativas turísticas y comerciales encontramos hasta la saciedad en localidades de Argentina, Bolivia, México, Corea del Sur... Incluso se aprovecha la imagen de los dinosaurios para promocionar entornos que no los tienen, como ahora es el caso de París. Precisamente en París, durante la celebración de la 1ª Conferencia del proyecto PLACES, se indicó desde la tribuna a los participantes que cada ciudad debería aprovechar sus propios valores y no recurrir siempre a los dinosaurios, lo que motivó la obligada intervención de la representación turolense para replicar que eso es válido... ¡para el que no los tenga!

Por fortuna, el comercio tradicional turolense comienza a implicarse en la confección de productos paleontológicos y la ciudad de Teruel parece interesada en las posibilidades que ofrece su protagonismo como Ciudad de Cultura Científica Europea. En su docena de años de trayectoria, Dinópolis ha supuesto un foco de atracción para la llegada de visitantes -y de investigadores- a nuestra provincia. Es el resultado de un notable esfuerzo financiero y humano de los promotores e integrantes del proyecto. Sin embargo, tal vez no se pueda mantener el mismo ritmo en el futuro solo con los medios propios. El ejemplo de los *dinodientes* y de las *icnogalletas* demuestra que hay empresarios dispuestos a ampliar su oferta de negocio con productos derivados de la paleontología, cuya comercialización contribuye a la difusión e investigación del patrimonio turolense. ¿Cundirá esta simbiosis?



Carroza de la Cabalgata de Reyes de Concud, un oasis en el desierto



LUIS ALCALÁ

Museo Aragonés de Paleontología
Fundación Conjunto Paleontológico de Teruel-Dinópolis

Fundamentos paleontológicos



Inspirados en fósiles turolenses, estos atractivos productos contribuyen a su investigación

Proyecto I+D+i "El Patrimonio Paleontológico como recurso para el desarrollo: los yacimientos de dinosaurios de Aragón" (CGL2009-07792-BTE), Ministerio de Ciencia e Innovación, co-financiado con fondos FEDER.



Andrés Santos Cubedo

Geopark Corner



En la 11ª Conferencia Europea de Geoparques, que se ha celebrado en Arouca (Portugal) a finales de septiembre, se ha aceptado como nuevo miembro de la Red Europea de Geoparques al "Parc Geològic i Miner de la Catalunya Central". De esta forma la red europea cuenta ya con ocho geoparques en nuestro país.

El nuevo geoparque cuenta con 46 puntos de interés geológico y minero con singularidades excepcionales como las Cuevas del Toll y las Cuevas del Salnitre, los relieves actuales de los antiguos deltas de Montserrat y Sant Llorenç de Munt o la Cuenca Potásica Catalana, que es un ejemplo de relevancia mundial de la sedimentación de rocas evaporíticas marinas, con minerales como la halita (sal común) y la silvita (potasa).

Estratos rocosos cerca de Sallent (Cataluña)

El geoparque engloba las poblaciones del Collbató (comarca del Baix Llobregat) y casi todos los municipios de la comarca del Bages, cuya capital es Manresa. En el geoparque podemos encontrar diferentes rutas geológicas, así como diferentes actividades didácticas y turísticas como la visita al Museo de Geología "Valentí Masachs" o al Museo Paleontológico de Moià. Y, cómo no, degustar la excelente gastronomía de la zona.

Es una excelente noticia geológica el reconocimiento que acaba de recibir este nuevo geoparque y desde aquí os animamos a conocerlo.

Parc Geològic i Miner de la Catalunya

www.geoparc.cat www.maestrazgo.org